

# CORREO DE LA COSTA

Año IV

Núm. 440

PUNTARENAS PERIÓDICO REGIONAL GUANACASTE

Director — E. DE HYRME

Redactor — OMAR DE PENHA

Tip. La Costeña

Admor. — R. DE YANGUAS

COSTA RICA

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 7 DE MARZO DE 1917

CENTRO AMÉRICA

## EL NUEVO ITINERARIO FERROCARRILERO

### SUS INCONVENIENCIAS

III

Si algún resto de incertidumbre pudiera todavía hacer vacilar nuestro ánimo al exponer y sostener las apreciaciones de que hemos venido haciendo mérito en este interesante particular, él ha desaparecido hoy de manera absoluta, ante la consideración de los trastornos á que ha dado lugar, en los pocos días que lleva ya de puesta en práctica, la innovación del horario, cuyas ventajas, — que algunas, no hay duda, debe, como todo hecho, tener, lo reconocemos, — son de tan poco peso para razones, por su escaso valor substancial y numérico, que más bien contribuyen, por comparación o varangón, a intensificar la fuerza contradictoria de los defectos. Porque casos concretos de perjuicio individual hay tantos ya, que no nos sería posible detallarlos todos sin pecar de fastidiosos.

Hé aquí algunos, para últimas observaciones nuestras sobre este tópico que queremos dejar ya de mano, por considerarlo hecho cumplido y para no exponernos a que un exceso de interés de parte nuestra, pueda, como no sería raro ocurrirse, ser interpretado innoblemente, desnudándolo de su verdadero carácter de sana intención y de sencillo afecto por el país y la localidad en que vivimos:

Abundan, en efecto, casos como el de un respetable y conocido comerciante de este puerto, que hace cuatro o cinco días viene luchando en vano por conseguir que el carretón que acostumbraba emplear en su servicio estuviera a hora oportuna, o sea a las cinco de la mañana, a recibir algunas cajas, cuyo despacho a San José, como encomienda, le urgía sobremanera y quien, habiendo creído, en vista de la informalidad del médio dicho, resolver favorablemente la dificultad enviando sus efectos desde el día anterior a la estación, al practicarlo hubo de desengañarse, porque se le contestó allí que las encomiendas no se recibían sino en las horas de la mañana. Quedó, pues, en la misma situación anterior y continuó su lucha con el carretonero, hasta tener que amenazarlo con despedirlo, para lograr que madrugara.

El servicio de correos, de cuya oportunidad antigua se aseguraba que no se alteraría, porque hoy podría, gracias a la comodidad del tren mixto diario, darse no sólo a la misma hora, más o menos, sino dos veces diarias, como ésto, desgraciadamente, no ha ocurrido, está hoy imponiéndonos la nueva e ingrata costumbre de leer cartas y periódicos a horas de la noche en que es imposible resolver ninguno de los asuntos que nos traen, cuyo despacho de retorno, por urgente que sea, hemos de aplazar, en cambio, para fecha posterior, con una demora innecesaria.

El hielo, elemento de vida tan esencial en este horno ribereño y cuya llegada ansiamos minuto a minuto, lo tenemos hoy a la hora en que menos se necesita o no lo tenemos en absoluto, como en días pasados ha ocurrido.

Sabido es que los vapores zarpan de aquí generalmente de 4 o 6 de la tarde. Pues bien, los pasajeros para el exterior, que antes podían venir de San José y embarcarse el mismo día, hoy tienen que anticipar su viaje 24 horas y esperar el mismo tiempo aquí, sin que el beneficio local que reporta esta demora valga lo bastante para ser considerada: Los pasajeros no desembolsan aquí más dinero que el que les cuesta el hotel, salvo el que emplean en algunos utensilios de Carey que se llevan, cuando son turistas. Esto es muy poco para estimarlo y, mientras tanto, esos señores ahogan de calor ociosamente, un día entero.

Y valga como nuestra última nota sobre el particular, la que insertamos más adelante en esta misma edición, explicando a nuestros abonados, para obtener que nos disculpen la irregularidad en el servicio de la hoja, el trastorno que a nuestra misma empresa ha ocasionado el nuevo horario de tráfico, al cual, por otra parte y por fuerza, hemos de acostumbrarnos a la larga y acomodar nuestra vida, reformando hábitos y usos.

## Motivos de Liliput

### CUMPLEAÑOS

Merceditas, la primogénita de los esposos Sánchez-Pineda, cumplió un año ayer en la tarde, por lo cual sus papás obsequiaron a sus amistades, en nombre de la de grandes ojos negros, con un bailecito de confianza.

La fiesta estuvo muy animada, haciendo gran derroche de gracia y dulzura, las señoras Elvira de Sánchez, Aurora Villafañá v. de Blanco, Josefa Sequeira y las simpáticas señoritas Merceditas Sequeira, Angelina Gamboa, Lolita Villafañá, Rosa Rizo y Hermelinda Sequeira. Asistieron también los caballeros Dr. Isidro R. Amaya, Br. Antonio Segura, Roberto de Yanguas, Nicolás Sánchez, Carlos Pineda, Francisco Clavera, Alejandro Campos, Randolph Thomas G. Víctor Berrocal y Manuel Alfaro.

Actos muy simpáticos de esta velada tuvieron lugar cuando los artistas Zacarías Mercado, José y Rosendo Rodríguez, ya cansadas sus hábiles manos, dejaron que imperara el silencio para escuchar al Dr. Amaya y al señor Segura sus recitaciones de selectas poesías, entre otras una del gran lirico colombiano José Asunción Silva, así como el magnifico bambuco que con voz sublime entonó uno de tantos soñadores de esa tierra del corazón, de la nobleza y del talento.

Terminó la simpática soirée con grandes felicitaciones a la chiquitina Merceditas, a quien deseamos una larga vida de venturas.

### Enfermito

Continúa delicado de salud en San José nuestro simpático amigo Alberto, hijo menor de doña Caridad Suñol de Chacón.

Lo sentimos mucho.

### Bautizo

El domingo 4 de los corrientes tuvo lugar en casa de don Alberto Delgado una amena fiestecita con motivo del bautizo del menor de sus niños. Los concurrentes a ella fueron amablemente agasajados.

Felicitamos al chiquitín y a los señores padres. Agradecemos la invitación con que se nos distinguió y sentimos mucho no haber podido hacer uso de ella por inconvenientes de última hora.

### TODO EL MUNDO

está concurriendo a comprar su calzado a la zapatería de Agustín Herrera.

### LOS MISTERIOS

de Juan Máximo Gris revelados

Acaba de ponerse a la publicidad el libro intitulado «Los Fenómenos del estado Magno-telepático y el medio más sencillo y práctico de suscitarlos; por Paulo Laurent, graduado en el Instituto de Ciencias de Rochester, E. U. de A. Toda persona celosa de instruirse y amante a investigar lo extraordinario o sobrenatural, DEBE PROCURARSE ESTA INTERESANTE OBRA, que no cuesta más de \$1.50, con porte para toda la República. Con la adquisición de este libro COSECHARÁ UD. OPIMOS FRUTOS MATERIALES Y MORALES.

Agente en Puntarenas, Roberto de Yanguas.

## Notas Seltas

### Intelectual que viene

Por carta de la República de Honduras, que ha recibido un amigo de esta Empresa, se sabe que a principios de abril entrante llegará a este país, el intelectual savadoreño, Dr. don José Dolores Corpeño.

Bien conocida es en el Continente la labor literaria del Dr. Corpeño para que nosotros tratemos de informar sobre ella; sólo nos concretamos a dar la noticia, que de seguro ha de agradar a los literatos ticos.

Nos anticipamos a desear al Dr. Corpeño grata permanencia en Costa Rica.

### Don M. García Flamenco

A hacerse cargo de su puesto de maestro en la escuela de varones de esta ciudad, ha llegado de Guacimal este apreciable amigo y colaborador. Lo saludamos.

### De interés comercial

Se encuentra aquí, procedente de la capital, el caballero don F. Hartmann, socio de la casa «A Freese & Co.», dueño de grandes e importantes molinos, harineros en Los Angeles-California—y a quienes representa en esta República el conocido comerciante y distinguido caballero, amigo nuestro, don Víctor Fabian.

### Cine Pathé

Por todo aspecto recomendable es «Don Juan» película de gran mérito, de que se ha hablado mucho como buena y cuyo argumento debe de ser realmente interesante, pues está calcado en las famosas aventuras del «Tenorio» del cual es una estupenda parodia.

Lo mismo, en cuanto a recomendaciones, podemos decir de «De mi Diario de Guerra», cuya proyección hace vivir unas cuantas horas de vida real, con todo su rudo sensacionalismo.

Esta última la darán mañana jueves.

### CLASES

Puede darlas a domicilio Marcelino García Flamenco, maestro de la escuela de varones de la localidad.

Hotel Londres.

## Teatro Mascota

### De mi luneta

II

Vamos a ver, pollos de la galera, cómo os comportáis mañana jueves durante el beneficio de la señora Donis. Ya sabéis lo que vale esta artista que, como buena hija del Avila, no os perdonará que la interrumpáis en su labor escénica. Ella os hará gozar; sin duda, porque sabe presentarse e interpreta bien, aunque adolezca de algo que pudiéramos llamar *harmonía plástica*, que a nosotros no nos importa en último caso, y que sólo pueden estimar los iniciados en arte. Veremos si la dejáis terminar la frase o el gesto antes de aplaudir y reír; veremos si volvéis a borrar lo que sigue con vuestra algarabía infernal y desordenada.

Y agradeced que la señora Ureña, con todo y su temperamento, os tolere. Así os hablo porque vosotros no sabéis, ni conviene tampoco que lo sepáis, que su complacencia puede muy bien llamarse hija de otra tolerancia que, aunque no sea vuestra, pasa por tal.— Cuestión de reciprocidad amistosa. Quiero decir, que ella os da de lo suyo en cambio de que os hagáis los de la vista gorda ante ciertas afectaciones de pose que por fortuna, son bien ligeras y poco observables. Por supuesto que vosotros no paráis mientes en ello porque, muy al contrario, defendéis lo exagerado, y no sabéis lo que habláis, como yo tampoco lo sé por mí, sino por referencias de los no profanos en arte. Pero si me apuráis, doy mi opinión: La señora Ureña, a quien he visto y oído más de cuatro veces en 12 años, ha crecido más de lo natural en tablas y hé ahí su mérito. Como cantante es ya bastante agradable porque, aunque no ataca absolutamente bien las notas ni da todavía cuerpo completo, a su voz, el timbre de ésta es extraordinariamente dulce y simpático, y eso basta para que la oigamos con placer. Eso, fuera de que, como característica, se ha originalizado lo suficiente para que se le desimulen sus pequeños deslices de mímica que pasan inadvertidos ante censores como vosotros y yo.

(Continuará)

Good by, boys

YES, SIR.

## ¡¡ Perlas, Perlas !!

LAS COMPRO Y LAS VENDO A LOS MEJORES PRECIOS

Búsquese en Cartago

EN LA TIENDA «EL GRAN REMATE»

Esquina del Mercado.

Frente a la Estación.

Aarón ANCH

## CONTABILIDAD

Hágome cargo de todo trabajo de escritorio

Puedo dedicar varias horas a contabilidades  
o tenedurías de libros determinadas

Especialidad en cálculos de facturas del exterior  
TRABAJOS A MAQUINA, & &

Cipriano Güell

De Unión Panamericana.

## La industria de la concha de Carey

Próximamente publicará la Revista de la Unión Panamericana un artículo acerca de la industria del carey, la cual se relaciona con un animal bastante raro que se cría en los mares de diversos países americanos.

Como industria, la manipulación de la concha de carey no alcanza grandes proporciones, primero, porque la cantidad de concha que se ofrece al mercado es limitada; segundo, porque el animal que produce la concha habita solo en las zonas tropicales, y, en fin, porque la industria química, gracias al cuerno y al celuloide, le suministra al mundo imitaciones muy bien hechas de genuino carey y a precios tan bajos que la fabricación de objetos de cuerno o de imitación de carey ha llegado a convertirse en una industria superior a la de artículos de concha verdadera. En los países de la América del Sur y de la América Central y especialmente en las regiones del Caribe y del Océano Índico donde abunda el carey, la industria de la concha es considerable, siendo muchos los objetos de fantasía que en ellos se fabrican para el consumo interno y para ofrecérselos en venta a los extranjeros que visitan dichos países.

Los hombres de ciencia clasifican la tortuga en el número de los reptiles; y según el lugar en que vive y sus hábitos de vida la denominan tortuga franca o verde, carey y tortuga terrestre. La tortuga que produce las conchas empleadas en la fabricación de artículos de lujo, o sea el carey, ha recibido el sonoro nombre de *Chilonia imbricata*, con el cual se diferencia de las demás tortugas marinas.

La *Chilonia imbricata*, es la más pequeña de esta clase de tortugas y la única cuyas conchas poseen valor comercial. Al paso que el valor del carey reside exclusivamente en sus conchas, las demás tortugas marinas tienen importancia comercial por razón de su carne, de sus huevos y del aceite o grasa que producen. El carey se distingue de los demás quelonios por tener la mandíbula superior más o menos ganchuda por la cubierta de la cabeza y por las placas de su espaldar. En él tiene 13 placas; en el peto 5 y a ambos lados del mismo 4 placas más, las cuales están dispuestas como las escamas de un pez. Las placas del espaldar, que son las de mayor valor, son de color pardo verdoso o negruzco oscuro, con dibujos que imitan algo de las llamas y constituidas por unas fajas claras, transparentes, de color sonrosado, rojizo, amarillo de cuero u otro semejante.

El carey abunda en los mares tropicales de América y también en el del Archipiélago malayo, en el Océano Índico y en las aguas que bañan las indias orientales pertenecientes a Holanda y a la Gran Bretaña. En esas regiones viven y se multiplican bajo el benéfico influjo del sol tropical. Los careyes americanos no difieren de los del Lejano Oriente, alimentándose todos de animales marinos y también de plantas. Su tamaño varía entre uno y 1½ pies, llegando rara vez a pesar 150 libras. Un carey de regular tamaño da más de ocho libras de conchas.

Esta clase de tortugas era objeto de veneración por parte de

los primitivos pobladores del hemisferio occidental y ocupaba puesto muy importante en la existencia de los mismos. En artículo de referencia se consignan numerosos datos a este respecto, se describe la manera de pescar el carey y se menciona lo concerniente a la procreación del animal.

El carey es manipulado de la misma manera que el cuerno. Cuando se les desprende del espaldar, las placas aparecen encorvadas y con forma irregular. Para alisarlas, se las resblandece con agua caliente y se las somete a cierta presión. Para soldarlas, se hace pasar agua hirviendo por ellas, y luego se las oprime entre dos tablas o planchas de metal, quedando unidos de tal modo que se hace imposible distinguir ni separar las placas sueltas.

Entre los objetos que se fabrican con las conchas de carey figuran peines, artículos de tocador, bandejas, cortadores de papel, marcos para retratos, cajas de rapé, cigarreras, portamonedas e infinidad de curiosidades. Muchos de esos objetos llevan incrustaciones de oro o adornos esmaltados. La exportación de conchas de carey de países americanos es la siguiente: Costa Rica, 25,000 libras; República Dominicana, . . . 20,000; Panamá 10,000; Ecuador, 7,000; México, 6,000; Colombia, 30,000; Nicaragua, 1,000 y Haití, 500. El valor de las conchas varía entre tres y cinco dólares la libra. Las exportaciones de Cuba alcanzan a \$ 17,000 y las de las islas Bahamas a \$ 25,000.

### Jarabe de Pino Blanco Compuesto

Preparado por la Farmacia Universal

No tiene rival para curar la tos, asma, tosferina y todas las afecciones de las vías respiratorias. Pídale en las Boticas.

## DE PUEBLO NUEVO

Marzo 1°

Todos los vecinos de este barrio elevarán un memorial al señor Ministro Gobención solicitando la construcción de la nombrada estación ferrocarrilera del barrio.

—Ya comienzan a venir familias del interior a veranear aquí, ocupando los hermosos chalets para eso construidos.

—Se dice que pronto se abrirán las aulas de la nueva Escuela Mixta de aquí y todavía no sabemos donde será y en qué local.

—En breves días contraerá matrimonio la señorita María del Rosario Sequeira con el joven artesano Constantino Cernas.

—No sabemos el por qué "Mauro" no dijo nada; talvez se acordó de que al "buen callar le llaman Sancho" y lo mejor será pasárselo así.

—El próximo domingo vendrán a pasear a la finca el "Cocal" varios jóvenes porteños de ambos sexos. Traerán música y habrá baile.

—Parece que el Sr Carmona, cura de la Parroquia de esta ciudad, puso oídos de mercader a nuestra petición sobre la construcción de una ermita, para bien del pueblo y de la religión Católica.

Aquí, en cambio, hay dos templos protestantes que hacen gran propaganda. "El que madruga — dice el refrán — pronto alcanza".

Flora del Mar

## CORREO DE LA COSTA

— CONDICIONES —

Número suelto . . . . . 10 céntimos  
El mes (por ahora) . . . . . 75 "  
Avisos, etc., precio convencional.  
Colaboración solicitada.  
Pronto será diario.  
Sírvasse devolverlo inmediatamente si no le gusta.

## Atras el Paludismo

Esta penosa enfermedad se curará con un solo vaso del específico que vende «La Farmacia Universal» denominado:

«CONTRA EL PALUDISMO»

Su precio es módico y el pueblo lo prefiere porque se evita el pago de consultas y otros gastos innecesarios. Probadlo y os venceréis.

### Mande Usted

sus pedidos a la Tipografía

LA COSTEÑA

que es la mejor del puerto.

## ¡Au revoir!

Teniendo que ausentarme del país muy pronto, recomiendo a las personas a quienes he comenado trabajos dentales, pasen a mi Despacho para concluirlos.

Zacarías Rodríguez.  
Cirujano Dentista.

Puntarenas, Marzo 1° de 1917.

### Perro perdido

Uno muy grande, amarillo, con una raya blanca en la cabeza y que atiende al nombre de «Africano».

Su dueño ofrece gratificar a quien descubra su paradero. Dirigirse a

PEDRO CANALE

## LA BOHEMIA

La conocida Bohemia del exótico José Madriz, célebre desde que se hospedó en ella

JUAN MÁXIMO GRIS

a sus transtochadores pupilos les brinda muchas cosas para todas estas noches, como tamales de chompipes (macho y hembra), chuletas de pescado "sin escamas", pez solo, después de cogido, es decir, pescado; chorizo, huevos, beefsteak, pollo y frijoles — Café, té, chocolate, ponches y tostadas. — Cotufas del Golfo, peras del olmo, etc.

¡¡Acercaos a media noche y OLE!!

## Hotel Pekin

PUNTARENAS

Este conocido establecimiento, situado a cincuenta varas al Este de Man-Chong Sin, frente al Mercado, ofrece a su numerosa clientela, hospedaje cómodo, cuartos frescos y ventilados, buena alimentación y esmerado servicio para familias.

Precios al alcance de todos los bolsillos.

Atendido por su propietario

LUIS JIMENEZ

## HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a doscientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela CÓMODOS CUARTOS y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—Las ALVARADO

### Paco González Castro

Profesor graduado de piano, solfeo y Director de Orquesta, ofrece sus servicios profesionales a la culta sociedad de este puerto.

Clases a domicilio, precios módicos.

Casa de don J. B. Romero Casal.

## Lewis Simas Jones & Co.

SAN FRANCISCO—CAL.

IMPORTACION Y EXPORTACION

ARROZ, HARINAS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Representante en Costa Rica.—VICTOR FABIAN, San José

Agente en Limon.—LUIS KRUSE.

Agente en Puntarenas.—Teodoro Roiz

## "La Competencia"

INTERIOR DEL MERCADO

El único negocio montado de acuerdo con las reglas de higiene. La única casa en Puntarenas, que recibe TODOS LOS DIAS verduras frescas, mantequilla y queso en la misma condición y muchos otros artículos de primera necesidad, que vende a los

Precios más bajos de plaza

## La Balandra "Cabiria"

—DE—

Magdaleno Bustillos

ESTÁ A LA ORDEN DEL PÚBLICO PARA VIAJES RAPIDOS a cualquier parte en las mejores condiciones de confort y precio.

ENTENDERSE CON SU PROPIETARIO

## EL ZAPOTAL

Entre la Avenida Central y la Calle 3ª

Esta LECHERÍA está montada al estilo holandés, y se expende el artículo a toda hora del día

Leche al pie de la vaca, de 5 a 8 de la mañana,  
y de 2 a 3 de la tarde

Hay un gran casillero para guardar los vasos; cada cliente puede guardar el suyo en su casilla.

\* Servicio de cantina interno, inmejorable \*

¡¡ VERDADERAS NOVEDADES EN REFRESCOS !!

JOSE CHEN APUY

Puntarenas, Febrero de 1917.

## Doctor Isidro R. Amaya

Abogado y Notario

De las Facultades de Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica.

Despacha en los bajos de la casa de Pepino. Atiende con prontitud toda clase de trabajos que se le encomienden.

PUNTARENAS — C. R.

## Hotel Minerva

HABITACIONES VENTILADAS E HIGIÉNICAS

Precios Módicos

Este conocido Hotel, que se recomienda solo por lo bien condimentado de sus viandas que prepara un buen cocinero bajo la dirección personal de la propietaria y por el pulcro aseo de sus habitaciones, se encuentra establecido actualmente en la casa que ocupó el antiguo Hotel McAdam, frente a la oficina de Felipe J. Alvarado & Co.

TEMPORADAS PARA FAMILIAS A PRECIOS CONVENCIONALES

Administradora y Propietaria ROSA OBANDO

## SAGEL HERMANOS

Servicio Marítimo de Transportes, entre PUNTARENAS, LA UVITA, EL POZO y GOLFO DULCE

LAS GASOLINAS SALDRAN EL 1° Y EL 15 DE CADA MES

Precios de Pasajes

A La Uvita \$ 4.00—a El Pozo \$ 6.00—a Golfo Dulce \$ 8.00

Por alimentación se cobrará extra \$ 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo. — Para más informes dirigirse a don

Santiago Sagel—Agente General.

Fábrica de refrescos

**:: SOTO & RAVEN ::**

Agencia de la Cervecería  
**TRAUBE**

Las bebidas gaseosas más solicitadas en el país  
por su sabor y pureza

DESPACHO: Frente a la Comandancia de Plaza

**- OLGA -**

LANCHA DE PRIMERA CLASE

La más veloz en Puntarenas

CÓMODA, SEGURA Y ELEGANTE

Está al servicio para paseos y viajes expresos  
a todos los puertos del Golfo de Nicoya

PRECIOS CORRIENTES

Seguridad y prontitud en el servicio

Dirigirse a — **RUDIN y JIMENEZ** — Puntarenas

ADMINISTRADOR — **Raúl Jiménez**

**Azúcar de Familia**

LA MAS BARATA DE PLAZA. LA MAS PURA Y QUÍMICA-  
MENTE PREPARADA EN EL INGENIO «EL TEMPISQUE»  
LA VENDE SU AGENTE

**Manuel Burgós**

**GRAN ASERRADERO A VAPOR**

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrocho de magnífica calidad, propio para alimento de  
animales.

PEDRO CANALE

**COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS**

**Contra Incendio**

San José — — — Costa Rica

**LUIS CASALVOLONE**

Agente en Puntarenas.

**HOTEL EUROPA**

-- Unico de primera clase en Puntarenas --

Administrado personalmente por su propietario

**EMANUEL MOISO**

**\* LUZ \***

Me permito recordar nuevamente a todos nuestros estimados abonados sin excepción alguna, que el pago por mensualidades de alumbrado debe efectuarse en la oficina de la Empresa puntualmente. Para recibir esos pagos estará la oficina abierta todos los días de las 7 a. m. a las 5 p. m.

Se considerará retirado del servicio a todo el que no hubiere satisfecho su cuota el día 4 del mes siguiente al que se recibió el alumbrado.

Todo arreglo para instalaciones nuevas, aumento o disminución de luces, lo mismo que quejas por mal servicio deberán hacerse en la oficina. Los empleados no tienen obligación de atender peticiones si éstas no han sido hechas previamente en la oficina de la Empresa. El uso de PLANCHAS ELECTRICAS en lugar de bombillas es absolutamente prohibido; lo mismo que cualquier otro aparato que no sea bombilla de Luz de la propia intensidad lumínica. Será desconectada sin previo aviso, toda instalación en la cual se contravenga esta disposición.

p. Empresa de Luz Eléctrica de Puntarenas,

**MAX RUDIN**

**-- Teodoro Roiz --**

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 — Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

**EL HOGAR**

**\* POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE \***

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir,  
hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en  
caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 o ₡ 10.00  
adquiere usted una póliza de ₡ 200.00, ₡ 500.00 o ₡ 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos  
Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo — Altos de la « Librería Lectura barata » — San José

**Empresa de Transportes Marítimos  
del Golfo de Nicoya**

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

**PRECIOS POR IDA O REGRESO**

Chomes ₡ 15.00. Mansanillo ₡ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.  
Bebadero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Bolsón . . . . . 70.00.

**POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO**

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

Diez colones por hora

**MAIZ**

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maiz, frijoles y madera desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

**La Empresa**

**HÉCTOR ESQUIVEL**

**FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO**

Materiales para embarcaciones; pinturas,  
trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

**MANUEL BURGOS**

Vende madera de cedro, caoba y pochote  
en bultos o aserrada para construcciones

**\* La Magnolia \***

Tostelería, Refresquería y Cantina

El mejor establecimiento del puerto, en su género. Allí encontrarán  
los clientes y los veraneantes desde el modesto refresco hasta el  
espumoso y aristocrático champaña.

Servicio esmerado — Agua filtrada — Aseo completo

ESPECIALIDAD EN FRUTAS CRISTALIZADAS

**JOSÉ BARDES, Propietario.**

Con motivo de haber sido nombrado para servir las medicaturas del pueblo de Santa Cruz y Nicoya, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales al público en general.  
Cuenta con un botiquín bien surtido para el despacho esmerado de recetas, que será atendido personalmente. — Despacha a todas horas del día y de la noche, y atiende cualquier llamado. — PRECIOS MÓDICOS.

**Doctor Alberto López**  
Médico y Cirujano  
SANTA CRUZ.  
GUANACASTE

**TACK HING LUNG & Co.**

**Almacén de Abarrotes**

PUNTARENAS. COSTA RICA

## Por la moralidad capitalina

Después de algún tiempo, de no visitar la capital, este «París chiquito», como suelen decirle varios *ticos* un tanto jocosos, hube de hacerlo en días pasados con la exclusiva intención de visitar el hermoso templo de la Merced, de donde es cura párroco, el talentoso y modesto sacerdote, Dr. don Alejandro Porras, gallarda figura, si cabe la palabra, del Clero costarricense.

Pasé al interior de la iglesia en momentos en que el señor cura cristianaba algunos inocentes. Largo rato permanecí en oración y admirando al Santo de los milagros, al buen padre de los pobres San Antonio de Padua, el verdadero consuelo de la Humanidad creyente.

—Una vez terminada mi promesa, me dirigía hacia la tradicional «gruta» que con tanto arte se erigió a la Virgen de Lourdes, cuando atronadoras e insolentes voces de gente de mala ley, alarmaron todo el vecindario. Salí y pude ver que presuroso corría un gendarme al sudoeste de la Merced, entre tanto la gente formaba considerable grupo: mujeres prostituidas, que son verdaderas aves de rapiña, hombres alcoholizados y vagabundos chicuelos que contemplaban impávidos la insolente escena.

Se trataba, según delación de un campesino, de una estafa por una inteligente ave pálida.

Mientras el público daba fé del incidente, yo tristemente consideraba a aquella pobre juventud que le *volaba ceja* a esas mujerzuelas en traje deshonesto y comprometedor, a hombres ébrios cuya fisonomía demacrada daba lástima y que, bajo a su vida de cruel vagancia, presentaban un aspecto horroroso. Todo eso veían aquellos jóvenes, niñas y varones, y nadie se fijaba en ello ni se acordaba de que por delante de todos estaba el templo sagrado del Señor.

—El presenciar todo eso, es lo que me ha movido a escribir esta justa censura, para llamarle muy respetuosamente la atención al actual señor Presidente de la República, quien ha prometido la verdadera regeneración del país y de quien

tenemos derecho a esperar que dicte órdenes o disposiciones severas que obliguen a esas mujeres a retirarse lejos del propio corazón de la ciudad, donde hay una sociedad respetable y donde vive una juventud que será la esperanza del mañana. Higienización social se necesita, si queremos un pueblo culto y trabajador, y esto lo conseguiremos impartiendo estrictas órdenes; alejando esa corrupción de mujeres, preparándoles un campo lejano, como se pensó en días pasados, cuando sugirió la idea don Gabriel Vargas,

—De esa manera, muchos pobres, padres de familia, podrán ocupar esas viviendas a menor precio y sin temor a contagio por esas mujeres; entonces no habrá escándalos ni mal ejemplo para la juventud.

Ya continuaré sobre este asunto con más tiempo; entretanto, pido atención al señor Presidente Tinoco, ya que tiene como compañera de su vida a una dama que es joya preciosa de virtud y honradez en la sociedad capitalina.

*Aparicio Olivares.*

Heredia, 1º de marzo de 1917.

## Mis notas

### Introducción

El señor Director del «Correo de la Costa» que maldito el miedo que pueda tener de los palos que me propine algún defensor de la gramática parda, me hace el honor, por demás inmerecido (muletila de rigor en casos análogos) de comisionarme para una *latita* cotidiana, es decir para cada vez que sale el «Correo» Yo, que de corto no peço y que por lo mismo que no soy corto (evito cuánto puedo, y cuánto se relacione con arma cortante y tamadura de pelo) acepté gustoso la proposición hecha por el señor Director, no sin dejar de suplicar antes indulgencia tanto a él como a los abonados.

El compromiso contraído, no deja de preocuparme un poquillo, por todos motivos: el primero porque mis facultades, no salen siquiera al exterior de la badana de mi sombrero y el segundo, porque como dije antes, los palos que han de llover sobre mi pobre y flaca humanidad no son confites para esperarlos amablemente.

El rasgo heroico mío de desbarrrar, me costará bien caro, así me lo imagino; pero qué caray, adelante con mi cometido.

Escrita esta pequeña introducción o como quieran llamarla, me safo amablemente de la mesita escritorio y me voy por esas calles

## A nuestros abonados

Suplicamos que, mientras podemos acomodarnos al nuevo itinerario ferrocarrilero, nos disculpen de que el periódico les llegue a veces con 24 horas de retraso. Las balijas las cierran a las 8 de la noche, hora en que nosotros apenas estamos, por lo regular, saliendo de prensas y, por lo consiguiente, hoy nos vemos en el caso de tener que cargar al hombro, a las cinco de la mañana, toda nuestra edición para llevarla al tren, dejándola fuera de manifiesto.

recogiendo noticias y nombres de tufistas para estamparlos en mi próxima, que es lo único que puede hacer este improvisado.

*[Croniquero.]*

### Ilustres viajeros

El domingo cuatro del corriente llegó en tren especial el señor Ministro de RR. EE. de El Salvador Doctor don Francisco Martínez Suárez acompañado de su señora esposa, de su Secretario, Dr. Carlos Guillén y señora y algunas otras personas. El Dr. Martínez Suárez tomó el vapor City of Para que con rumbo al Norte zarpó el lunes. El señor Gobernador y Capitán de puerto recibieron al Excelentísimo señor Ministro y compañeros atendiéndolos debidamente. Se hospedaron en el Hotel Europa y se les dió un concierto por la noche.

Precedía a tan ilustres huéspedes el Dr. Alonso Reyes Guerra, juriconsulto de altos vuelos, quien presentó una brillante defensa en la audiencia pública de la demanda de El Salvador contra Nicaragua ante la Corte de Justicia Centroamericana; por ello lo felicitamos y también a la República cuscatleca.

El señor Reyes Guerra tomó el mismo vapor hacia su patria.

También don Manuel Aragón acompañado de su distinguida señora, se embarcó con rumbo a Nicaragua y Honduras. El señor Aragón, uno de nuestros viejos paladines en el terreno de las finanzas y la diplomacia, lleva esta última misión ante aquellas Repúblicas.

Le deseamos feliz viaje y pronto regreso con un bagaje repleto de triunfos.

### Carrera maratoniiana

De los corredores que el domingo salieron de San José a Puntarenas triunfó el «Ronco» llegando minutos después Rodríguez el sanjuaneño.

Esos empeños de ceñirse la faja del campeonato en una carrera tan ordinaria, nos parece un salvajismo; esos pobres muchachos llegan agonizando; un síncope en parte solitaria a cualquiera de ellos causarí su desencarnación.

### Artistas a bordo

En el Newport saludamos al Dueto Alegría que tan agradables ratos nos hizo pasar el año pasado. Maruja, siempre la misma Maruja. Que les vaya bien.

*Croniquero.*

## Sociales y Personales

### Veraneantes

Hemos visto últimamente, de temporada en el puerto, a la distinguida dama Josefina doña Julia Aragón de González. Nos complace saludarla.

—El honorable amigo nuestro, doctor don José María Castro, hace en la actualidad su veraneo en estas playas. Lo saludamos.

—Damos nuestra cortés bienvenida al estimado amigo don Agustín Gutiérrez Ross y a su señora esposa y niño.

—Regresaron a la capital las distinguidas familias Tinoco-Lara y Tinoco-Rodríguez y señoritas acompañantes.

—Se encuentra aquí el buen amigo nuestro don Salustio Quirós, a quien saludamos.

### Enfermos

Grata sorpresa nos dió ver en la calle, ya restablecido de sus achaques de salud, al honorable don Francisco Rohrmoser.

—Hemos sabido con placer que el amigo Lezama, el popular Tarín, ha salido con bien de la delicada operación que le practicaron en San José en la casa de Salud de los doctores Uribe y Espinosa.

—Delicada de salud estuvo en estos días la señorita Emilia Alvarado. Hoy que se encuentra mejor, le damos nuestros plácemes.

—Recíbalos también nuestro recordado amigo limonense Manuel F. Quesada, por el restablecimiento de su señora esposa doña Josefina, a quien enviamos nuestros afectuosos recuerdos.

### Viajeros

Dos estimados amigos nuestros, don Roberto E. Smyth y don Alberto Echandi han estado por aquí estos días. Los saludamos.

—Don Juan R. Valenzuela, Auxiliar primero de la Contaduría Mayor, su señora y sus niños, salieron para la capital, después de un corto veraneo en este puerto.

—Hemos tenido el gusto de ver aquí a don Porfirio Molina, quien llegó procedente de Barranca.

—También han visitado el puerto, procedentes del interior, los Coroneles don Higinio Aguilera y don Martín Roig.

—Para Cartago, a hacerse cargo de su puesto, partió don Francisco Gómez Alizaga.

—Para San José, don Ricardo Molina, en viaje de negocios.

—Para la misma ciudad, la señorita María del Rosario Sequeira.

—Procedente de Esparta, tomó el tren del interior la apreciable familia Gil-Tristán.

—Mr. Degan, el conocido propietario del gran aserradero de Pueblo Nuevo, pasó para la capital.

—Saludamos a los amigos don J. J. Monge y don Daniel Zúñiga, quienes se encuentran de nuevo aquí, al frente de sus tareas educativas.

—Nuestro particular amigo y abonado favorecedor don Rafael París F. ha regresado con bien de su correría por la vecina de los lagos. Nuestro apretón de manos.

—Lo damos también muy efusivo a los viejos amigos don Amadeo Quirós y don Mariano Zúñiga, quienes han llegado del interior en estos días.

—Hemos tenido especial placer en saludar al culto caballero colombiano don Oswaldo Heilbron, quien se encuentra aquí accidentalmente, en gira de recreo y de negocios.

—Tuvimos el gusto de saludar aquí al señor don Feliciano Quirós, acaudalado comerciante de Chomes.

—Del mismo lugar vino nuestro activo Agente don Francisco Sandino.

—Para Santa Cruz de Guacacaste partió ayer, en viaje de negocios, el apreciable caballero don Reinaldo Jiménez, propietario de esta empresa.

—El señor Lezama, consocio del Cine Pathé, estuvo aquí ayer. Regresó hoy a la capital, donde su hermano convalece de su última enfermedad.

## Careyeria Salvadoreña

ESTABLECIDA  
EN LA CALLE DEL COMERCIO  
Casa de Veranes

DONDE ENCONTRARÁN LOS PRECIOS  
MAS ECONÓMICOS DE PLAZA

Todo trabajo será atendido con prontitud y  
esmero por su propietario

JOSE L. LOPEZ

PUNTARENAS

COSTA RICA

## ¿Qué es SULFUROL?

La pomada IDEAL para curar cualquier picazón por grave que sea

Pídalo en todas las Boticas

Depósito—Farmacia Universal.

## RAMON ROMAN ROJAS

Ofrece sus servicios en el ramo de la ABOGACIA

Y se encarga:

1º—De instaurar y seguir cualesquiera demandas en reclamo de los derechos que se traten de lesionar a alguna persona.

2º—De cobrar judicial o extrajudicialmente el valor de cuentas o documentos.

3º—De establecer o seguir cualquier mortal, hasta que cada heredero obtenga su herencia.

4º—De levantar y dar inscritos los Títulos Supletorios y de hacer denuncios de baldíos nacionales, y

5º—De seguir causas criminales, desde acusaciones por injurias y calumnia, hasta el delito de homicidio.

Todo esto lo hará mas barato que cualquier otro abogado.

NOTA—A las personas pobres, les atenderé sus negocios, de una manera gratis.

Se me encontrará en mi Oficina, contigua a la casa de don Magdaleno Bustillo, 150 varas al Este del Cuartel en Puntarenas.